

## LA DÉCADA PÉRDIDA EN LA REGIÓN LAMBAYEQUE ¿QUÉ FUTURO?

Cuando hablamos de futuro, estamos refiriendo a escenarios, es decir secuencia de eventos que permiten avanzar hacia un futuro deseado a partir de diversos cursos de acción que adoptan los actores sociales, con sus estrategias de cambio, bien como expresión de voluntad, el poder social o político, o gracias al consenso y la concertación. ¿Cuál es el rumbo que ha seguido Lambayeque en la última década? ¿Cuál el escenario construido?

De acuerdo con las cifras de pobreza proporcionadas por el INEI, la pobreza monetaria en la región se incrementó de 14.6% en el 2019 al 19.5% en el 2020, representando un retroceso de aproximadamente cinco años (incidencia de pobreza en el 2015 fue de 20.8). Por otro lado Entre el año 2009 al 2020, los gastos reales promedio per cápita mensual han tenido un mayor incremento respecto a los ingresos; es decir mientras los gastos en el 2009 fue de 622 en el 2020 fue de 793; es decir un incremento porcentual de 21.6%, mientras que los ingresos en el mismo periodo, han pasado de 752 soles a 879, un incremento de 14.4%, disminuyendo las posibilidades de ahorro; Prevalcen los indicadores de desnutrición en niños de 05 años (9.2%), en anemia en niñas y niños menores de 6 a 35 meses continúan porcentualmente alto (35.7%), de igual forma brechas por cerrar en las familias de zonas rurales y urbano-marginales en acceso sostenible y de calidad a servicios de agua potable (de acuerdo al INEI, en el 2020 solo 12.8% de la población que consume agua con nivel de cloro adecuado (>0.5mg/l proveniente de la red pública) y carencia de acceso a servicios básicos de saneamiento; sin avances significativos para reducir la vulnerabilidad ante el riesgo de desastres.

En términos de competitividad a nivel macrorregional, la región Lambayeque en los últimos 10 años ha crecido 0.7% Piura, 0.8, La Libertad 0.9 y Cajamarca 1%; es decir no solo es la región con menor crecimiento porcentual a lo largo de los años; sino que no ha sabido potenciar y desarrollar su competitividad teniendo un mejor piso porcentual en el 2010.

Regiones/Años	Indice de competitividad												
	2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	%
Cajamarca	2.4	2.5	3.1	3.2	2.9	3.2	3.2	3.0	3.1	3.1	3.2	3.4	1
Libertad	4.0	4.0	4.3	4.6	4.5	4.7	4.7	4.7	4.6	4.7	4.8	4.9	0.9
Piura	3.5	3.7	4.1	4.1	3.9	4.1	4.0	4.0	4.0	4.2	4.2	4.3	0.8
Lambayeque	4.6	4.6	4.6	4.8	4.6	4.8	4.7	5.0	4.9	4.9	5.0	5.3	0.7

Fuente IPE- INCORE- 2010-2021

En término de inversión pública, no todo el presupuesto establecido planificado o modificado (PIA, PIM), se ha ejecutado en el año fiscal establecido, por ejemplo en el año 2015 solo para proyectos, el Gobierno Regional de Lambayeque su ejecución de gasto llegó al 77.3%; en el 2016 hubo 80.6%; el 2017 alcanzó al 73.7%; y en 2018 al 68.5%, en el año 2019 el 75.5%, el 2020, el 82.9%. En general las inversiones han estado sustentados en proyectos, con ausencia de planeamiento estratégico (integración y articulación de sectores, objetivos, sistemas), carencia de transparencia y calidad, sin mayor rigor en el análisis de factibilidad y viabilidad socioeconómica, pero sobre todo del análisis del cambio, es decir por qué es necesario ese cambio y las implicancia que tiene en la sociedad, del análisis de las capacidades y las oportunidades; sin mayor alcance o envergadura para promover y contribuir a vertebrar el desarrollo regional; es decir no se ha ejecutado proyectos con inversiones de impacto regional.

A nivel institucional hay la percepción en la población que señalan a la corrupción y la delincuencia como dos problemas fundamentales que no solo existen en el tiempo, sino que

han crecido a nivel regional; la corrupción paso del 21.7% en el 2012 al 60.6% en el 2018 y respecto a la delincuencia en el mismo periodo de años paso de 51.8% a 63.0%.

En consecuencia, al 2021 el 83.6 de la población percibe la gestión del Gobierno Regional de Lambayeque, como muy mala; es decir la capacidad y la eficacia de la dirección del gobierno y su acción en la administración pública no solo es de muy baja calidad, sino está divorciada de las aspiraciones legítimas de bienestar y calidad de vida de la población.

Los datos que de manera general se presentan, reflejan que estamos en un escenario regresivo y de estancamiento, que ha generado que nuestra región pierda liderazgo a nivel macrorregional y nacional, últimamente siendo excluido de la planificación de inversiones por ejemplo en el Plan Nacional de Infraestructura Sostenible para la Competitividad, 2022, 2025.

Ahora estamos en una coyuntura política de segunda vuelta electoral, con dos candidatos en disputas por llegar al sillón del Gobierno Regional, uno representando al Partido Político Alianza para el Progreso, y el otro al Partido Político Somos Perú, en tal sentido planteo algunos elementos a fin de que la ciudadanía pudiera considerar en su toma decisiones: a) Experiencia en gestión pública- resultados; es decir el Partido Político, el candidato, cuanto ha contribuido a generar calidad de vida en la población, b)Práctica de la ética e integridad, cual es la reputación del candidato y Organización Política que reflejan en la percepción ciudadana, c)Equipo con solvencia moral y técnica, es decir quienes integran sus equipos políticos y técnicos, y d) cuál es su visión y programas que plantean un su plan de gobierno y como lo piensan implementar en los próximos 4 años; está en el ciudadano saber elegir y en los candidatos una vez electos saber conducir los destinos de la Región Lambayeque, con LIDERAZGO Y VISION CLARA DE DESARROLLO (tipificación del Desarrollo) para poder transitar de un escenario de estancamiento a un escenario de progreso y bienestar.

Soc. Jainer Rojas Monteza